

disponibles para imponerse á censo sobre fincas; y por disposición de la misma, se pone en conocimiento del público.

Secretaría de dicha Junta 7 de Enero de 1858.—Vicente Arrieta.

BANCO ESPAÑOL FILIPINO DE ISABEL II.

La Junta de gobierno ha dispuesto hacer un dividendo de 4 p^{tes}, correspondiente al primer semestre de este año, vencido en 31 de Octubre.

Los Señores accionistas podrán acudir á percibir sus respectivas cuotas desde el 28 del corriente á horas de 8 á 12 de los días de oficina; trayendo consigo sus títulos de inscripción los que lo sean de acciones enagenables, para la correspondiente anotación al dorso.

Manila 25 de Diciembre de 1857 —El Secretario, José Corrales.

SECCION RELIGIOSA.

DIA 9 DE ENERO.

San Julian y Sta. Basilia Mártires.

Fueron estos dos Santos naturales de Antioquia. El primero se señaló por su mucha erudición en las letras humanas y divinas. Sus padres le aconsejaron que contrajese matrimonio, á lo cual el Santo obedeció; y después de haber consultado con Dios, escogió por esposa á Santa Basilia, haciendo de comun acuerdo voto de castidad en el día de sus bodas. Ejercitábanse en socorrer á los cristianos que padecían en las cárceles por la fe de Cristo; y habiéndoles llamado el Emperador para que desajasen de profesar la fe cristiana, se negaron resueltamente, por cuya causa les mandó atormentar tan bárbaramente, que entregaron su alma al Criador por el rigor de las fieras el día 9 de Enero del año de 309.

SANTO DE MAÑANA.

San Valero Obispo y Mártir.

CULTO RELIGIOSO.

- Al hermoso sol de la Justicia,
Al Adán de la ley de gracia,
Al Dueño de la Omnipotencia,
Al Autor de la naturaleza,
Al Redemptor de la humanidad,
Al gran Padre de la piedad,
Al Espejo de la humildad,
Al Ejemplar de la santidad,
Al Predicho por los Profetas,
Al Esperado de los Patriarcas.

Al Dulcísimo nombre de Jesus patron tutelar del pueblo de Tondó, cuya festividad será el 17 del que rige.

Ofrecen solemnes, y reverentes cultos sus amantes devotos en su milagrosa imagen, que se venera en la Iglesia de dicho pueblo.

Hoy sábado 9 del corriente se dará principio al novenario de dicha festividad con misa solemne después de la cual se leerá el gozo, y por las tardes habrá Rosario, sermón y novena.

Predicarán en dicho novenario los PP. que á continuación se expresan: Marcos Bartolomé, Id. 2.º del mismo.

Id. 3.º El M. R. P. Fr. Gregorio Prieto, Cura Párroco de id.

Id. 4.º El presbítero D. Clemente de Santos, coadjutor del mismo.

Id. 5.º El presbítero D. Francisco de los Angeles, Lector de humanidad del Real Colegio de San José.

Id. 5.º El presbítero D. Saturnino Buntaan, coadjutor del mismo.

Id. 6.º El indicado D. Marcos Bartolomé, id. id.

Id. 7.º El presbítero D. Florencio Rivera, id. id.

Id. 8.º El presbítero D. Hermógenes Dandan, maestro de ceremonias de la Santa Iglesia Catedral.

Id. 9.º Por la mañana.—El M. R. P. Fr. Santiago Díaz, Cura Párroco del pueblo de Paombong. Id. id. Por la tarde el espresado D. Marcos Bartolomé.

A la tarde del último saldrá en procesion por las calles acostumbradas su milagrosa efigie. Lo que se anuncia para el conocimiento de los devotos concurrentes.

SECCION EDITORIAL.

Es ya conocida y podemos ponerla en noticia de los lectores la distribución de cargos municipales entre los individuos del Escelentísimo Ayuntamiento. Segun una nómina que oficialmente nos ha sido remitida, es como sigue:

Sr. D. Vicente Carranceja, Decano, Obrero mayor y Vocal de la nueva Junta de Obras públicas.

Sr. D. Juan Bautista Martínez, Alférez Real.

Sr. D. José Carballo, Síndico Procurador.

Sres. D. Ignacio de Icaza y D. Rafael Fernandez de Castro, Asistentes á la Real Lotería.

Sr. D. José Cucullu, Diputado Juez de Policía de estramuros.

Sr. D. Rafael Granda, Inspector de las Casas Consistoriales.

Sr. D. José Gabriel Gonzalez y Esquivel, Diputado Juez de Policía de la Ciudad.

Sr. D. Antonio Ayala, Inspector de la Escuela Pia.

Sr. D. Joaquín Loizaga, Juez de Resellos é Inspector del Fiel Contraste.

Sr. D. Alonso Pieiga, Inspector de la Mayordomía.

Sr. D. Francisco Reyes, Inspector del Cementerio.

Ocasiones infinitas tendrán estos Señores de demostrar su celo, especialmente los nombrados Jueces de policía de la ciudad y estramuros. Han tomado mucho vuelo de años á esta parte la riqueza pública, el lujo y las exigencias consiguientes de una policía urbana mas adelantada; el embellecimiento de esta gran poblacion es una necesidad: hay, en fin, que esperamos del Ayuntamiento de 1858, porque los que lo componen, tienen honrosos antecedentes como miembros de la misma ú otras corporaciones y como particulares. El de 1857 ha dado algunas pruebas no comunes de celo é interés por el bienestar y comodidad del

vecindario, promoviendo á la par mejoras que paulatinamente podrán realizarse: esta senda no será de seguro desandada por los Sres. Alcaldes y regidores de 1858.

En el suelto que encabeza la seccion editorial de nuestro número de ayer, se advierte una equivocacion que nos apresuramos á rectificar: la primera palabra de él debe leerse «anteayer», pues se referia al 6 del actual, como los lectores habrán supuesto, y no al 7.

Sabemos que ha sido nombrado Arquitecto del Escmo. Ayuntamiento, D. Felix Gianzo, que lo es civil, de la Academia de San Fernando.

Damos á ambos el parabien.

Tenemos á la vista el estado de balance de las operaciones de la Sociedad Filipina de Fianzas en todo el año de 1857, cuyas cifras revelan la próspera situacion de sus acciones.

Las del pasivo son: 60,000 pesos valor de las acciones; 24,210 del balance de ganancias y pérdidas de 1856; 6,540 de premios, y 4,851 de pagarés descontados. El activo menciona una existencia de ps. 5,561 en 2 del actual; 68,552 por billetes en cartera, 44,868 importe del dividendo pagado á los accionistas en 1857; 10,549 de créditos sobre varios, y un resto hasta 95,402 por varias atenciones.

De suerte que comparados el capital en accion con la cantidad del dividendo repartido, resulta un premio para aquel que debe sostener el aprecio que en estos últimos años han logrado las cédulas emitidas. Comparadas las cifras consignadas con las del balance del año anterior, presentan diferencias de poca monta para el resultado total.

VARIEDADES.

BANQUEROLA. (*)

En el delicioso Pasig de verde y frondosa orilla en una frágil banquilla una tarde me embarqué: Y una tagala morena y al paso que eia remaba yo sentia, un no se qué: Tagalita, Deja el remo, Que me temo Marear;

(*) Imitacion de Lafuente.

Deja el remo Tagalita Que me irrita Tu remar.

Mi banca sigue atrevida Contra la veloz corriente Pero tormenta inclemente La amenaza con furor Y mi tagala morena, Del agua y tierra el encanto, Amsina el remo, entreanto Del viento sigue el furor.

Tagalita &c Buscando puerto seguio, pon el rumbo hácia la cilla que persiguen tu banquilla los piratas del amor.

Tagala, linda morena, mi tesoro y mi consuelo, no te engoñes, pues recelc por tí morir de dolor

Tagalita Deja el remo, Que me temo Marear: Deja el remo Tagalita Que me irrita Tu remar.

G

Dice un revistero de París:

¿Qué les parece á Vds. de un matrimonio de dos sordo mudos? Los héroes se llaman Guitermo Valch y Josefina Massiotly: la ceremonia tiene lugar en el palacio del Ayuntamiento de Bruxelles. Después de leer el capítulo VI del código Napoleon escriben á sí en la declaración en virtud de la cual se aceptan por esposos, y después de leer el catálogo de los deberes matrimoniales, firman ora declaración en la que contratan la union segun las disposiciones de la ley. Este matrimonio era el tercero que se celebraba entre sordomudos en el espacio de treinta años. ¿Et es enfants comment les eleveront-ils? Será curioso asistir á las lecciones de esta pareja afortunada: digo zy sus discusiones en alta voz?

En uno de los tribunales de París acaba de tener lugar una ocurrencia que no deja de ser graciosa.

Un abogado de mucha fama defendia á un pobre diablo, acusado de haber seducido á una jóven, y como es costumbre en Francia, el acusado estaba presente á la vista de su causa.

—No conozco, dijo el abogado, sino tres medios eficaces de seduccion:

La hermosura, El talento,

En cuanto á hermosura, mirad á mi defendido, es imposible que haya un hombre mas feo. En cuanto á talento, ya le habeis oido hablar; nada mas estúpido puede oirse.

Y en cuanto á dinero, baste decir que no tiene con qué pagar mis honorarios.

El acusado fué absuelto por unanimidad. Por ocurrirsenos muchas, prescindimos de toda aplicacion.

Esta tembló al recibirlo; y mientras que rompía el sobrescrito con una mano poco segura, preguntó vacilando: «¿Es de mi padre?»

«A lo menos, señora, se habla de él en el pliego.»

Fabiola se estremeció á esta respuesta de Siniestro augurio; ella acabó de rasgar el sobrescrito, abrió el pliego, echó en él una mirada extraviada, dió un grito y cayó desvanecida. Sebastian la retuvo en sus brazos, antes de llegar al suelo; la llevó en un almohadon y la dejó discretamente en poder de sus criadas, que habian acudido al grito de terror de su ama.

Fabiola comprendió todo de un golpe. ¡Su padre habia muerto!

CAPITULO VII.

MAS TRISTE AUN.

Cuando Sebastian llegó al pátio, encontró en él un grupo de criados reunidos al rededor del correo, oyendo los detalles que les daba con respecto á la muerte de su amo.

La carta que Torcuato le llevó produjo todo el efecto deseado. Fabio se habia apresurado á ir á su casa de campo, y allí pasó muchos días con su hija antes de salir para el Asia. Le manifestó mas afecto aun que de costumbre, y cuando se separaron, el padre y la hija parecian prever que esta entrevista habia de ser la última.

Pero en Baia, adonde Fabio fué en seguida, no tardó en olvidar esas penosas impresiones en medio de los alegres compañeros que le esperaban allí con impaciencia; le pa-

reció deber permanecer en aquella ciudad muchos días, mientras que la galera que habia de trasportarle á Asia fuese provisto de vinos delicados y de los mas esquisitos manjares que producía la Campania. Durante este tiempo, Fabio se entregaba con exceso á todos los placeres espléndidos á que estaba acostumbrado, y una tarde, al salir del baño después de una cena abundante, tuvo un frio mortal, y espiró veinte y cuatro horas después. Dejó todos sus bienes á su hija única. En el momento en que el correo salió de Baia, embalsamaban el cuerpo de Fabio que su galera habia de traer á Ostia.

Al oír Sebastian esta triste relacion, sintió mucho el haber hablado, como lo habia hecho, á Fabiola con respecto á la muerte, y dejó la casa abandonándose á los mas dolorosos pensamientos.

Fabiola acababa de caer en el abismo del dolor por la primera vez de su vida: así es que la caída fué profunda y cruel: hasta arrebató á la jóven toda conciencia de su ser. Trayéndola la fuerza de la juventud y del espíritu á la superficie de aquel abismo, la vida le apareció entonces como un océano sin límites de olas negras y agitadas, sobre las que sola ella fluctuaba viva. Su desgracia le parecia completa y desmesurada; ella cerró los ojos temblando y se dejó caer en el entorpecimiento, hasta que el dolor viniese á sacarla de él. Se sentia aun y siempre agitada sin tregua ni descanso entre la vida y la muerte, mientras que sus criadas le prodigaban toda clase de cuidados, temblando á cada instante de verla sucumbir en un desmayo ó en las convulsiones. En fin se levantó sobre el lecho, pálida y con los ojos secos y huraños; y rechazó poco á poco la mano que se esforzaba en presentarle socorros. Así permaneció mucho tiempo: un estupor mortal parecia haberse apoderado de ella; sus ojos habian venido á ser casi insensibles á la accion de la luz, y se tenia que su cerebro se comprometiese. El médico que la asistía pensó entonces deber hacer retumbar en su oido la siguiente pregunta que pronunció distintamente y con fuerza: «Fabiola, ¿sabeis que vuestro padre ha muerto?» Ella tembló, cayó hácia atrás, y un torrente de lágrimas vino á aliviar á la vez su corazon y su espíritu. Hablaba de su padre, le llamaba en medio de los sollozos, y le dirigía palabras incoherentes é insensatas. A veces parecia creer que todavía estaba vivo, después se acordaba

REVISTA COMERCIAL.

Tarea difícil es en los momentos actuales reseñar operaciones del mercado durante el mes transcurrido desde nuestra revista general del 10 de Diciembre, porque la gran im-

En el Boletín del 10 de Noviembre último, núm. 4,954, hablando con la franqueza que solemos siempre que nos parece funesto a los intereses del país algún error que ha echado raíces, hacíamos predicciones cuya realización se ha precipitado por circunstancias que no podíamos prever, y que sin ellas hubiera también llegado a tocarse aunque con más lentitud.

«Un desgraciado cambio, dice, ha ocurrido desde nuestra última en los negocios: la crisis americana ha producido los más serios resultados, particularmente en los distritos manufactureros, y ocasionado varias quiebras.—El Banco de Inglaterra se ha visto obligado a adoptar una marcha en extremo comedida y a aumentar el descuento hasta un tipo hasta ahora no conocido, lo que produjo en estos días un gran pánico, renunciando des-

Comprenderán ahora las personas a quienes nos dirigimos que las comunicaciones procedentes de Europa y América que reciban de sus comitentes las casas extractoras de Manila, no deben ser muy apremiosas para estimular al acopio y mucho más estando concebidas con presencia de nuestras notas de precios corrientes de Julio, Agosto y Setiembre.

Si respecto a los diferentes artículos que-remos detallar noticias de aquellos remotos mercados, aparece tal uniformidad en el movimiento que con dos palabras basta para re-ferirlos: «bajan todos, a escepcion del dinero y las substancias», fisonomía común a todas las crisis comerciales.

Las verdaderas ganancias, añadíamos en 10 de Noviembre, han de estar más en la grande producción a precios moderados que estimulen la demanda, que en la poca producción a altos precios. Esta es la gran palanca de la prosperidad de Filipinas: procuren cosecheros y acopiadores no perderla de vista multiplicando sus negocios, que así multiplicarán sus utilidades fijando al mismo tiempo un mercado hasta aquí oscilante.

Acomódense los productos a una estimación proporcional con la que tienen en los mercados de consumo, porque los precios inconsiderados han sido de las concausas más poderosas de la crisis monetaria y comercial que hoy atraviesan todas las naciones. El dinero se ha retirado ante operaciones atrevidas; las importaciones han sido mayores que las que se suponían, y se ha combinado con esto que la carestía del dinero ha disminuido los consumos. Esta situación y la abundancia de ciertas cosechas en los países más productores, traerán sin duda los frutos coloniales a sus normales precios, único medio de que el comercio trabaje holgadamente y alcanzando los beneficios que le dan vida.

Como se advierte, nuestras observaciones van dirigidas al interior como al exterior: son hijas del estudio de los negocios y noticias del último mes y las apoyamos en las notas siguientes recogidas de los diferentes artículos que son aquí objeto de especulación.

AZUCARES: ha habido ventas directas de calidad corriente poco antes de la llegada de la última maía a \$ 6; posteriormente se ha realizado alguna cantidad entre casas de comisión a \$ 5, 5/4. Las calidades de Cebú y Hoio se han realizado casi simultáneamente en pequeñas cantidades a \$ 4 5/8 y se cree que la cotización de la semana próxima se fijará en \$ 4, a cuyo tipo nos han asegurado haberse hecho una operación reservada. Las últimas de que tenemos segura noticia, calidad corriente, se han hecho a \$ 5 1/4. Calculamos en 21,000 picos los negocios del mes que comprenden nuestros apuntes.

De las cosechas de este producto llegan noticias poco favorables: ya se tenían y se han

indicado en las revistas anteriores las de una pérdida de la caña plantada en Abril y Mayo por las muchas aguas caídas en Junio; ahora se sabe la nueva contrariedad de que en los distritos de la Pampangá ha empezado a florecer la caña, lo cual destruye gran parte de su jugo zucarino. Por poco que la producción de estas Islas influya en la apreciación del artículo en los grandes mercados de consumo, conviene se consigne ya como un hecho, de más que probable verdad, que la cosecha no será mayor que la del año pasado.

Conservándose aun cierto espíritu de carestía entre los beneficiadores del azúcar, se han pagado los pilones a \$ 5 y será preciso un sistema bien calculado para modificar estas tendencias y traer esta producción a un precio correspondiente al de los mercados de consumo. No hay que olvidar que el azúcar tiene que competir con el de otros países, cuyas cosechas son tan abundantes, que su sola expectativa ha influido en gran parte de la depresión de los precios.

ABACA: en este artículo ha habido una baja bastante pronunciada desde la revista de 10 de Diciembre: el precio que paga hoy las principales casas extractoras es de \$ 5, según últimas operaciones de que tenemos noticia. Empieza a moverse la navegación costera que ha de traer en el espacio de dos meses todo el abacá acopiado en provincias desde el 1.º de Octubre, en que se pasó de invierno por motivo de la estación. Puede anticiparse que las cantidades que se importen serán menores que en la misma época de 1857.

El abacá, como de producción esclusiva, podría dar mayores esperanzas, si no fuera comprobado que los Estados-Unidos deben tener las existencias bastantes para cubrir por sí solas las necesidades de 1858, y que a Inglaterra se ha enviado más del doble que otros años, sin contar con las traslaciones hechas desde los Estados-Unidos.

ARROZ: la cosecha no es buena considerada en todas las provincias en masa: sus precios serán sin duda mayores que en años comunes e influirá mucho en el beneficio del abacá como en todos los trabajos que no sean el beneficio del azúcar.

Las noticias del exterior, especialmente las de Formosa y China, no son más favorables al consumo. Nada tendría de extraño que se abriese nuevo plazo para el libre comercio de este artículo, toda vez que desde 1.º del actual habrá cesado ya toda expedición para Manila, según el decreto de 18 de Junio, de grato recuerdo para cuantos profesen nuestros principios económicos.

El último cargamento de Batavia, fragata Alfonso César, que alcanzaba a unos 8000 picos, para que se le pague por los picos a los precios de \$ 5 a 5 y 1/2 real en oro el pico por calidad ordinaria, 5,000 picos, y a 5--4 en plata por 1.ª calidad, el resto. Una partida de Zambales se vendió recientemente al de 5 1/8 cavan, y los 4,000 cavares que había en el río después de las fiestas últimas, se han ido detallando en alza progresiva y al menudeo a los precios de 18 y 1/2, 18 5/4, 19 y 1/2 reales plata el cavan.

SIBUCAO: ha declinado este palo de tinte en el mes de que tratamos, sin embargo de que el aspecto general del mercado debía influir poco en él por su escasa significación. Dos goletas de Antique han vendido últimamente sus cargos a 42 reales, y otra de Hoio ha realizado también su partida, sobre 400 picos calidad corriente, a 10 y 1/2 reales oro, cuyo precio indica una baja de 2 y 1/2 reales en el transcurso del mes.

ANIL: se encuentran crecidas existencias del de Hlocos en manos de especuladores cuyas pretensiones se ha negado a aceptar el comercio de exportación: así es que son conocidas muy escasas ventas, a precios de \$ 50 a 60 el quintal según calidad. El fijado por los tenedores a pequeñas partidas de Pangasinan es \$ 100.

CUEROS: también está un tanto abatido este artículo, cuya cotización hoy, según últimas ventas, puede decirse es de oro \$ 45 a 45 los de vaca, pico, oro \$ 8 a 10 los de carabao.

Estos al menos fueron para unos cargos de Capiz y Antique: los menores corresponden a una goleta de esta última procedencia.

CAFE: escasea y puede decirse nominal el precio de \$ 16 el pico de una partida corta que se negoció a fines del pasado. No con vino la baja oferta que se hizo a una partida de Batavia que puso en venta una casa extranjera de este comercio.

BREA: una partida de 1.ª se pagó últimamente a \$ 28.2 y 1/2 reales el ciento de pastas, y a 14 pesos 2 1/2 reales la corriente todo en plata.

CONCHA NACAR: de 500 a 600 picos aportados en un buque de Zamboanga se han vendido a los diferentes precios que siguen: 27, 25 5/4 y 25 5/8: la última es la más reciente.

ALMASIGA: ha sido almacenada una partida procedente de Capiz: los precios, aunque sin ventas a que referirnos, puede decirse son \$ 5 la de 1.ª y 4 1/2 la corriente.

CAREY: nos han asegurado que se ha hecho una venta a \$ 650, que es el precio antiguo de este artículo, cuya estimación pareciera ponerlo a cubierto de la baja general. El precio corriente, nominal, era antes de 700

a 800 pesos, según apuntamos en la última revista.

ACEITE: es de los pocos artículos que sostienen sus elevados precios: sabemos de ventas, procedencia de Samar, a \$ 4 1/2, 4 1/4 y una partida a 5, todas en plata.

CAMBIOS: por escasez de letras se han hecho operaciones sobre Londres, de casas

banqueras, a 4 schelines por las de 6 meses vista y 5—10 por las de 30 días, pidiendo ayer a razón de 5—9 por las últimas y en proporción para las primeras, sin que puedan hallarse cantidades crecidas de venta.

Del 15 al 14 p se anuncian los cambistas el premio de la plata. Sobre fletes y buques en puerto y precios corrientes de artículos no mencionados en esta revista, nos referimos a los estados que siguen.

ESPORTACION.

PRECIOS CORRIENTES DE LA PLAZA DE MANILA.

Table with columns: ARTICULOS, Cantidades, Valor en Ps. Cnts., and a second set of columns for more articles. Lists various goods like sugar, rice, and oil with their respective prices.

CAMBIOS.

Sobre Londres... Brothers y C., y Brown, Shipley y C., a 6 meses vista... a 4... Idem de banco a 60 días vista... a 3—10... Idem sobre Hong-kong y Canton a 30 días vista 19 0 de premio. Idem de Emuy a 30 días vista 29 0 de premio.

OBSERVACIONES.

Últimas ventas.

ULTIMAS FECHAS.

De Madrid. 6 de Nov. De California. 5 de Nov. Londres. 10 id. Sidney. 10 Oct. Paris. 10 id. Singapore. 18 Dic. Estados-Unidos 28 Oct. Hong-kong 30 id.

FLETES.

Para Inglaterra. L. 2 10 por tonelada de azúcar. L. 5 10 a 6 10 por id. de abacá y cueros por id. de 50 pies cúbicos. tabacos y otros efectos. E. Unidos—7 1/2 pesos por tonelada de azúcar y cúbicos de abacá etc. Australia.—L. 3 por tonelada de azúcar y cúbicos de tabaco etc.

BUQUES EN PUERTO.

Table with columns: Fecha, Clases, Banderas, Nombres, Ton., Procedencias, Consignatario, Capitanes, Fondesad. Lists ships arriving in port with their details.

BUQUES SALIDOS DESDE EL 10 DE DICIEMBRE HASTA LA FECHA.

Table with columns: Fecha, Clase, Bandera, Nombre, Ton., Capitan, Consignatario, Destino. Lists ships departing from Manila with their details.

